

BAB I

PENDAHULUAN

A. Latar Belakang Masalah

Sarana komunikasi yang sangat mudah dijangkau oleh masyarakat yaitu media massa. Media tersebut mempunyai peran sebagai alat transportasi komunikasi massa yang dapat menyebarkan sebuah berita atau informasi terhadap khalayak umum. Terdapat dua jenis media massa yakni media tercetak dan media elektronik. Jenis media massa yang diminati pada lingkungan masyarakat yaitu surat kabar, dalam surat kabar memuat segala informasi atau laporan mengenai apa yang telah terjadi pada suatu tempat. Teks berita dimanfaatkan sebagai suatu sumber informasi terhadap masyarakat sebagai media untuk mendapatkan informasi yang telah terjadi atau berjalan. Seiring dengan berjalannya waktu, teks berita dapat dijangkau dalam bentuk website yang bisa diakses oleh pembacanya kapan serta dimana saja.

Media surat kabar online yang masih aktif hingga saat ini adalah *Jawapos.com*. *Jawapos.com* merupakan surat kabar *Jawa Pos* yang diterbitkan berbasis dalam jaringan (online), dapat diakses melalui www.jawapos.com yang dikendalikan oleh PT Jawa Pos Grup Multimedia. Dalam website surat kabar tersebut terdapat banyak kolom yang dapat diakses oleh pembaca. Salah satu kolom yang di unggah setiap hari yaitu kolom politik. Teks berita harus mengandung kalimat yang mudah dipahami oleh pembaca, artinya kalimat disusun harus berkontinu serta membentuk sebuah kesatuan yang antar kalimatnya mempunyai hubungan. Wacana adalah unit linguistik yang paling lengkap dari ekspresi lisan dan tulisan. Kridalaksana (2009:259) memaparkan dalam hierarki gramatikal satuan bahasa yang paling lengkap, serta sebuah unit gramatikal yang paling tinggi ataupun paling besar disebut sebagai wacana.

Wacana dapat diucapkan baik andaikan mengandung unsur kalimat yang kohesif serta koheren. Kohesi adalah istilah yang mengarahkan pada bentuk, sedangkan koherensi mengarahkan pada makna. Sumarlam (2003:173) mamaparkan sebuah kesinambungan semantik atau makna antar semua unsur

yang dimuat pada sebuah teks serta segala unsur lainnya yang bersifat penting sebagai sarana memaknakan atau menafsirkan teks beserta unsur lainnya yang dimuat dalam sebuah wacana akibatnya terbentuklah sebuah pengertian yang baik dimaknai sebagai kohesi. Kohesi tersebut terbagi menjadi dua jenis antara lain kohesi gramatikal serta kohesi leksikal. Adapun kohesi mempunyai peran menghubungkan mempersatu antar unit struktural yang dimuat dalam sebuah kalimat yang melampaui tingkat kalimat, sebagai penghubung struktur yang telah disebutkan selanjutnya (katafora) dengan struktur yang disebutkan sebelumnya (anafora). Struktur atau bentuk yang terdapat pada luar ujaran dapat dikatakan sebagai aspek gramatikal, sementara itu struktur atau makna internal ujaran dapat dikatakan sebagai aspek leksikal. Sebuah wacana yang kohesif mempengaruhi transparansi dari kepaduan antara satuan wujud kebahasaan satu dengan yang lain, akibatnya membentuk sebuah informasi yang dimuat dalam wacana tersebut lebih terkondisi dan lengkap.

Salah satu kolom yang disediakan dalam surat kabar online *Jawapos.com* yaitu kolom politik. Kolom politik adalah kolom yang menyediakan segala informasi yang mempunyai kaitan terhadap isu politik yang telah berlangsung dan ramai dijadikan perbincangan masyarakat. Wacana politik memuat peristiwa atau informasi berkaitan dengan penyelenggaraan publik pemerintahan dan negara. Alasan mengapa dikatakan wacana politik sebab wacana tersebut meliputi kalimat, kelompok kalimat, paragraf, dan sebagainya. Sementara itu, pembahasan tentang politik tidak bisa hanya menggunakan satu kata, tetapi wajib menerapkan berbagai kalimat atau bahkan beberapa paragraf untuk memahami masalah politik yang dibahas. Pemilihan wacana politik disebabkan berita politik merupakan salah satu topik yang tidak jarang dibahas pada surat kabar online. Politik selalu berperan menjadi pembahasan yang mencuri perhatian serta tidak terdapat habisnya.

Penelitian ini berfokus terhadap kohesi gramatikal dan leksikal kolom politik yang dimuat pada surat kabar online *Jawapos.com*. Kolom politik surat kabar online *Jawapos.com* tidak jarang melahirkan salah satu berita yang bersifat aktual serta menarik apabila dibahas. Penulisan kolom politik pada surat

kabar sangat menunjang eksistensi dari surat kabar yang akan diterbitkan. Ketepatan penggunaan serta penempatan sebuah kohesi dalam wacana tentu memiliki peran untuk menghindari kesalahan penafsiran terhadap pembacanya. Peneliti berfokus pada kolom politik surat kabar online *Jawapos.com* sebab bisa dimanfaatkan untuk bahan ajar pembelajaran Bahasa Indonesia yang menarik apabila diajarkan terhadap siswa SMP. Berdasarkan latar belakang diatas, peneliti mengambil judul kohesi gramatikal dan leksikal kolom politik surat kabar online *Jawapos.com* edisi November 2022 dan relevansinya dengan pembelajaran Bahasa Indonesia di SMP.

B. Rumusan Masalah

Berdasarkan latar belakang masalah diatas, peneliti menuliskan rumusan masalah sebagai berikut:

1. Bagaimana bentuk penanda kohesi gramatikal pada kolom politik surat kabar online *Jawapos.com*?
2. Bagaimana bentuk penanda kohesi leksikal dalam kolom politik surat kabar online *Jawapos.com*?
3. Bagaimanakah relevansi kohesi gramatikal dan leksikal surat kabar online *Jawapos.com* dengan pembelajaran Bahasa Indonesia di SMP?

C. Tujuan Penelitian

Berdasarkan pada rumusan masalah yang tertulis diatas, peneliti mempunyai tujuan penelitian sebagai berikut:

1. Mendeskripsikan bentuk penanda kohesi gramatikal pada kolom politik surat kabar *Jawapos.com*.
2. Mendeskripsikan bentuk penanda kohesi leksikal pada kolom politik surat kabar *Jawapos.com*.
3. Mendeskripsikan relevansi kohesi gramatikal dan leksikal surat kabar online *Jawapos.com* dengan pembelajaran bahasa Indonesia di SMP.

D. Manfaat Penelitian

Adapun manfaat praktis dan teoretis yang bisa didapatkan dari hasil penelitian yang diuraikan, sebagai berikut:

1. Manfaat Praktis

a. Bagi Guru

Hasil penelitian ini bisa dimanfaatkan sebagai media untuk memperbanyak hasil penelitian pada peristiwa yang mempunyai kaitan dengan kebahasaan terpenting dalam aspek kohesi gramatikal serta kohesi leksikal.

b. Bagi Peneliti

Hasil penelitian ini bisa dimanfaatkan untuk sebuah referensi dalam rangka mengembangkan suatu penelitian selanjutnya yang berfokus pada penanda aspek kohesi gramatikal serta leksikal.

c. Bagi Mahasiswa

Hasil penelitian ini bisa dimanfaatkan untuk landasan atau dasar mahasiswa ketika meneliti hal yang memiliki kaitan pada aspek leksikal serta gramatikal dalam surat kabar.

2. Manfaat Teoretis

Terdapat manfaat teoritis yang bisa didapatkan melalui hasil penelitian yang telah disebutkan diatas, untuk memberi sumbangsih berupa ilmu pengetahuan terhadap pembaca berkaitan dengan penerapan kohesi gramatikal serta kohesi leksikal apabila digunakan untuk bahan ajar Bahasa Indonesia SMP khususnya materi teks berita yang diperoleh dari kolom politik surat kabar online *Jawapos.com* edisi November 2022.